

DIARIO

Periódico de la noche

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION Teléfono núm. 16 CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Los partidos políticos en Salamanca. -- Protección á la infancia.

El Diario es el periódico más barato de la provincia

Certamen Escolar.

Abierto un certamen científico por la Academia Médico-escolar de Salamanca, y deseando el DIARIO, aun con la modestia de sus medios, estimular á la juventud estudiosa, concederá un Premio, consistente en la obra «Enciclopedia de Medicina» por Laurent y Berthelm, y un instrumento de cirugía al autor de la mejor Memoria sobre el tema:

—«Mortalidad infantil en Salamanca; sus causas y sus remedios»—

SUBSCRIPCION á favor de los obreros de Pejar.

Ptas. Cs.	
Suma anterior.	65
Federico García Martín.	5
Vicente García Martín.	5
Total....	75

Los partidos políticos en Salamanca

EL CONSERVADOR.

Sus antecedentes, su historia, es la del partido moderado, que tantos años dominó en la España pre-revolucionaria. Los señores Vizconde de Revilla y Sanchez Ventura que lo representaron por aquellos tiempos en nuestra ciudad, dejaron como herederos á don Celedonio Miguel Gomez y como representante en Madrid don Fermin H. Iglesias.

Después vinieron los Lafuentes, Ivanrey, Maldonado y otros, pero ya en estos tiempos el partido conservador anteponia el dictado de liberal, y aunque en los procedimientos se le ve siempre su estirpe; las formas no son tan duras como en la época anterior á 1868.

Fué indudablemente en Salamanca el partido conservador una gran fuerza: arrancaba de elementos adinerados, que por natural tendencia defensiva, se acercaban á los aristócratas, y juntos ejercieron una primacia visible, más en lo personal que en lo que pudiera llamarse de interes colectivo. Aquí, en toda la provincia, no se puede señalar una carretera que se pueda decir: «la carretera de don Fulano», una granja agrícola, una ventaja material positiva que se debiera á un hombre. Y es que, en realidad, no ha habido ni hay hoy día grandes caciques en

Salamanca. Son todos de menor cuantía, y su poder no va más lejos que las credenciales, de dos mil pesetas.

De 1874 á 80, los conservadores salmantinos tuvieron la mala suerte de unir su nombre al famoso pleito promovido por la Caja Crespo-Rascón, y hay que confesar que esto significó para ellos un mal golpe. La Caja salió adelante; el partido se embarrancó.

¿Qué es hoy el partido conservador? Poca cosa realmente. Arriba, en las esferas donde se forja el rayo, no se portaron bien nunca con el señor Lafuente, que por su celo y dotes personales merecía otros tratos, y esto engendró su desvío, que una vez se representó por su renuncia del acta de diputado, y más tarde por su labor maquiavélica no favorable á sus secuaces, grave delito que ha pagado hartó caro.

Y no obstante, no ha tenido sustitución... Se la buscaron en un directorio, y puede decirse que él hacía más que todos los del directorio, impedía por lo menos mandar á éste y que le obedecieran. Hoy mismo, tal como está algo preterido y sin quizás molestado, significa mucho más de lo que sus amigos creen. Si hubiera sido senador, nadie le hubiera disputado el mando de las fuerzas, y ahora no puede decirse que ejerzan esa jefatura ni los Maldonado, Garci-Grande y Soriano, como representantes en Cortes; ni los Concha Alcalde, So-

moza, Jimenez, Rodriguez Miguel, con otros lugartenientes que marcan su influencia en la provincia, delegando á su vez en los Pascua, Sanchez de la Peña, Estella y otros con mayor ó menor representación.

Pudo un tiempo Maldonado recabar para sí el mando del partido, pero D. Luis Maldonado es un Silvela chico, que no tiene condiciones de político. Por eso se marchó á su casa hace dos años y volvió á salir hace uno para la diputación á Cortes. No tiene la ambición suficiente y se deja sugerir demasiado.

Pudo pensarse hace poco que la concentración con Maura, aportase algun elemento de valía á los conservadores, pero ocurre en las poblaciones pequeñas, cuando se hacen estas conjunciones, que todo el mundo se acuerda de las campañas algo personales que ambos bandos sostuvieron, y esto constituye un obstáculo para formar una unidad, que las ideas ni los programas bastan á imponer.

Los conservadores no tienen masa, son un conjunto de señores acudados, que van aumentando segun aumentan de fortuna muchos burgueses, y disminuyendo segun los desengaños y faillites que recojen fuera de aquí ó en las esferas privadas, con lo cual va dicho que no teniendo verdadera base de sustentación, en cuanto arraiguen en España gobiernos democráticos, perecerá el partido conservador como político,

y quedará como expresión de tendencias económicas. Su papel es defenderse, no puede atacar.

Tan escaso es su contingente en las masas, tanta su falta de hombres, que ni siquiera tiene un representante en el Municipio, y se han visto obligados á nombrar Alcalde á un hombre que hace gala de no representar á partido alguno.

Política Europea

INGLATERRA

Días atrás dábamos cuenta del movimiento iniciado por Mr. Chamberlain, ministro de las Colonias caído recientemente en Inglaterra, en favor de un neproteccionismo, deseoso de convertir en un vasto imperio, la Gran Bretaña.

Oigámos ahora á sus contrarios. Dice, por ejemplo, uno de ellos Mr. Rosebery:

«A la sombra del proteccionismo crecen todas las maneras del interés, casi todas las especies de corrupción. Cuando hayan comenzado á implantarle no podreis nunca desandar lo recorrido, pues á medida que camineis, cien gigantes en forma de intereses comerciales cerrarán el camino que seguisteis. Cada comercio protegido se considera inviolable y se defiende como todo lo inviolable combatido, forma sindicato, pertur-

cosa por poder coger sin tocarla con las manos, la fruta que le ha prohibido su madre. No rechazéis el presente que de tan buena voluntad os ofrece el honrado maese Renato y que no pueden obtener de él con dinero, ruegos, ni amenazas.

Diciendo esto obligó á la señorita de Scuderi á tomar las joyas: Cardillac se arrojó entonces á los pies de la venerable anciana, besó conmovido sus manos y la punta de su vestido, lloró, suspiró y levantándose de repente se precipitó fuera de la estancia como un loco, derribando la mesa, con los preciosos objetos de cristal y porcelana que había encima de ella.

—Pero qué sucede á ese hombre? exclamó asustada la señorita de Scuderi.

La marquesa, que aquel día estaba de buen humor, cosa rara en su carácter, soltó de pronto una ruidosa carcajada.

—Bah! dijo gno adivináis aún?

—No tal, contestó la señorita de Scuderi.

—Pues el secreto de todo, continuó la marquesa, es que maese Renato está furiosamente enamorado de vos, y que según los usos y costumbres de la galantería, empieza la conquista de vuestro corazón con ricos presentes.

Aconsejó después á la señorita de Scuderi, que no se mostrara muy esquiva con un amante desesperado, capaz de cometer cualquier locura.

Por su parte la señorita de Scuderi dejándose llevar del buen humor de la marquesa, respondió que puesto que las cosas habían llegado á aquel extremo, se declaraba vencida y estaba dispuesta á dar al mundo el ejemplo inaudito, de una jovencita de noble linaje, casada á los setenta y tres años con un platero.

Madama da Maintenon ofreció hacerle el regalo de boda, é instruir á la recién casada en los deberes que exige el buen gobierno de una casa, deberes que una niña inexperta como ella, no se hallaba en estado de conocer.

Pasado aquel momento de expresión, la señorita de Scuderi permaneció silenciosa y pensativa, mirando la cajita que tenía en sus manos.

—Jamás me serviré—dijo con tono grave—de este aderezo que ha estado en poder de esos terribles malhechores, que roban y asesinan con la destreza del diablo, que quizás los protege y está unido á ellos por un pacto maldito.

Me horrorizan las manchas de sangre que creo distinguir en el brillo de esas piedras, y hasta confieso que la conducta de Cardilla tiene para mí, un no sé qué de sombrío y terrible que me causa miedo.

Abrigo un presentimiento funesto, y por más que hago no puedo desochar la idea de que hay en todo esto un misterio horrible.

Al recordar con todas sus circunstancias cuanto acabamos de presenciar, no puedo decir en qué consiste este misterio, ni por qué causa el buen maese Renato, tipo del honrado artesano parisién, aperece ante mis ojos abrigando siniestras intenciones. Sea lo que quiera, estoy resuelta á no hacer nunca uso de estas joyas.

La marquesa dijo que era llevar el escrupulo demasiado lejos; pero cuando la señorita de Scuderi la preguntó qué haría en su lugar, madama de Maintenon respondió sin vacilar, que antes que servirse de aquel aderezo, preferiría arrojarlo al Sena.

La visita de maese Renato, inspiró á la señorita de Scuderi algunos versos que leyó á la tarde siguiente al rey, en la cámara de madama de Maintenon.

Con objeto de disipar las negras ideas que asaltaron su mente, se entretuvo en describir con vivos colores, el grato espectáculo de una joven cándida y pudorosa, casada con un platero á la florida edad de setenta y tres años.

La lectura provocó la risa al rey, quien dijo á la señorita de Scuderi, que nunca había escrito nada tan ingenioso como aquellos versos, que causarían la envidia del mismo Boileau.



ba las elecciones políticas ó municipales y ronda al Parlamento para romper á vuestros legisladores».

Y Mr. Goschen añade: «No se tiene en cuenta que Inglaterra ha renovado toda su flota mercante desechando los barcos malos y construyéndolos de acero con mayor capacidad.»

Da á entender con esto Goschen, que el país ha aumentado de capital, que la riqueza es interna aunque la balanza mercantil le sea contraria en estos años últimos.

Pero lo grave que podría ocurrir signifiendo la política proteccionista es que subieran demasiado los artículos de primera necesidad y se protegiera á alguna Colonia con detrimento de otras.

«Es evidente—dice Ritchie—que si limitais la imposición de derechos arancelarios á la carne, al pan, leche, quesos y mantecas, no tratáis por igual á todas las colonias y ofenderéis por la injusticia á aquellos que solo os envían primeras materias.»

«India es nuestro mejor consumidor—añade Hamilton—importa más productos industriales que el Canadá y Australia juntos, y nos manda en cambio casi exclusivamente primeras materias.»

Parece también demostrado que Chamberlain ha cubileteado con los números de la importación y exportación; no falseándolos realmente, pero escogiendo el periodo de años más desfavorable á la exportación inglesa.

La lucha es tremenda entre los dos partidos. Y sin embargo no se dará la batalla electoral hasta 1905, en que se harán las elecciones de diputados y senadores (Cámara de los Comunes y de los Pares).

Este anuncio que publica un periódico dará idea de lo que se fia allí á la opinión pública. «Hemos adoptado las oportunas medidas para escribir y propagar libros y folletos, así como para facilitar oradores á los mitins que los requieran.»

Así se conquista el poder en un país libre.

Don Salvador Viada.

Don Salvador Viada y Vilaseca, de cuyo fallecimiento nos dió ayer cuenta nuestro corresponsal madrileño, era un jurisconsulto eminente.

Nació en la Habana en el mes de Julio de 1843 y sus estudios literarios los hizo en Francia, en la escuela de Sorèze, dirigida por el P. Lascordaire, del que fué uno de los discípulos predilectos.

Era hombre de gran cultura, siéndole familiares las lenguas inglesa, francesa é italiana y dominando el griego y el latín.

Ejerció en Madrid la profesión de abogado el año 67 en que terminó la carrera de Derecho.

En 1869 ingresó en la judicatura, desempeñando, entre otros cargos, el de Teniente Fiscal de la Audiencia de Barcelona, Fiscal de las de Gerona y Burgos y Presidente de las Territoriales de Pamplona y Madrid.

A los seis años de haber salido de la Universidad comenzó la publicación del *Código Penal español reformado*, obra en siete tomos, de la cual se han hecho varias ediciones.

Esta obra dió extraordinaria fama á don Salvador Viada y le granjeó la estimación de los más elevados hombres públicos.

Cánovas del Castillo, siendo jefe del gobierno, le consultaba frecuentemente y le dió una prueba de afecto llevándole á las Cortes primero como diputado por Tarragona y después como senador por Murcia.

Intervino como Fiscal en la célebre causa seguida contra Varela y la Higinia Balaguer por robo y asesinato de doña Luciana Borcino.

Aparte de la obra antes citada y de otras de carácter jurídico muy notables, el señor Viada venía desde hace años trabajando en la confección del *Diccionario de la lengua castellana*, mereciendo por su magistral labor filológica diversas distinciones de la Real Academia Española.

Su muerte, como ayer dijimos, ha sido muy sentida, pues representa

una gran pérdida para la literatura y el Foro de España.

Las Salas del Tribunal Supremo, han suspendido sus tareas por un día en señal de duelo.

Por telégrafo

Recibido después de cerrar nuestra edición de ayer.

Ledesma 7, 6'35 t.

El mercado celebrado hoy ha resultado animadísimo.

Se presentaron más de 1.200 cerdos, que fueron vendidos á 50 y 52 reales arroba.

Trigo á 41.

Cebada á 28.

Centeno á 31.

Algarrobas á 38.

El Corresponsal.

De la Gaceta.

De gracia y justicia.—Concesión del título de condesa de Sagasta, á favor de doña Esperanza Sagasta y Vidai y sus sucesores.

De gobernación.—Real decreto relativo al arriendo de la nueva Casa de Correos de Barcelona.

De marina.—Nombrando jefe del primer batallón del tercer regimiento de infantería de Marina al teniente coronel don Francisco Palacios.

Idem comandante del «Carlos V» al capitán del navio don Arturo Lospis.

Otras relativas al cuerpo de artillería.

AL VUELO

El inspector jefe de Vigilancia, acompañado del segundo inspector y de uno de sus agentes, sorprendió anteayer en una de las habitaciones interiores del establecimiento de bebidas de la calle de San Justo, titulado «El Senado», una partida de juego.

A esta noticia y á manera de ampliación, agrega nuestro colega *El Noticiero*:

«Hallábase jugando á la banca (perrera por supuesto) unos veintitres puntos.»

¡Banca perrera! ¡Eso es todo un poema!

¿Será también la clave de haber sido sorprendida la partida?

Por de pronto, habrá que aceptar la clasificación que hace el *Noticiero* de «bancas perreras y bancas no perreras».

Y tenerla en cuenta para cuando toque el turno de ser sorprendidas las últimas.

En una correspondencia de Ledesma publicada ayer en *El Adelanto*, se dice que al lado del Duque de Tamames están allí hasta los carlistas é integristas de la localidad.

Si eso es cierto, habrá que reirse del carlismo é integristismo de los tales señores, puesto que el Duque de Tamames, aunque alejado en la actualidad de los partidos militantes, nunca ha dejado de ser conocidamente liberal; pero la verdad quizás sea que el día en que se presente por aquel distrito un candidato, tal como estuvo á punto de presentarse en las pasadas elecciones, los carlistas é integristas ledesminos, no dejarían de obrar conforme á sus ideas.

Y si no, al tiempo.

Agricultura y mercados

SALAMANCA.

En nuestra ciudad se vendió ayer el trigo á 46 reales al detall y 45 en partida. En Tejares entraron 180 fanegas y en Chamberí 220.

VALLADOLID.

En los Almacenes del Canal de Castilla entraron 40 fanegas de trigo, que se cotizaron á 47 reales fanega.

La cotización de harinas se hace á 36 pesetas los 100 kilos, de las clases mas selectas del sistema de cilindros. Clases blancas y buenas á 35 idem.—Corrientes, á 34.

Salvados.—Tercerillas buenas, á 11 reales arroba; medianas á 10,50;

cuarta buena á 9,50; comidilla á 8; salvado ancho á 7,50.

MEDINA DEL CAMPO.

Día 7.—Fueron muy pocas las entradas en este mercado y los precios del trigo oscilaron entre 44,50 y 45 reales las 94 libras. Tendencia firme.

El temporal de lluvias y nieves que se ha extendido por toda la región castellana y en particular en nuestra provincia, ha impedido y está impidiendo realizar las operaciones agrícolas propias de esta época. Por fortuna el tiempo tiende á mejorar como lo indica el barómetro, que sube extraordinariamente y con rapidez.

DOS CUARTILLAS

La protección á la infancia

Esta tarde á las cinco se celebrará una reunión en el Ateneo Salmantino, para constituir una Sociedad de protección á la infancia abandonada.

Los hijos de los que nadie ama (Raskin), los niños á quienes ni sus parientes ni la Sociedad atienden, han encontrado en Salamanca una mano amiga que compadecida de sus miserias, trabaja para encontrarles remedio.

Don José Durán y Cabezas, que es el que ha hecho las invitaciones para la reunión de esta tarde, nos decía anoche hablando de sus propósitos: «Hace tiempo que tengo la idea de crear este asilo para los niños. Yo soy hombre de pocas palabras y en la reunión que se celebre mañana no voy á decir grandes cosas. Solicitamos del Municipio un local para establecer el asilo y nos ha sido concedido; estamos pues en condiciones de hacer algo y solo falta que los que pueden ayudar nos ayuden. Tengo citadas para mañana cerca de cincuenta personas, entre las que espero ha de haber muchas que encariñadas con la idea trabajarán por llevarla á la práctica; pero si contra lo que yo espero, ó no asisten á la reunión ó después de salir de ella no quieren seguir trabajando, yo no me desaliento por eso. La idea me parece reali-

LA SEÑORITA DE SCUDERI

29

La señorita de Scuderi refirió después minuciosamente la manera extraña que habían tenido de remitirle aquellas joyas.

Cardillac la escuchaba silencioso y con la vista baja, dejaba escapar de vez en cuando una exclamación ininteligible, y ora cruzaba las manos sobre la espalda, ora se acariciaba inquieto las mejillas y la barba.

Luego que la señorita de Scuderi hubo acabado de hablar, Cardillac pareció presa de una lucha interior y combatido por encontrados pensamientos; se pasó la mano por la frente, suspiró, se frotó los ojos como para contener una lágrima pronta á deslizarse, y por último cogió el estuche que presentó á la señorita de Scuderi.

—Señorita, dijo con voz temblorosa, hincando una rodilla en tierra; la suerte os había destinado estas alhajas; recuerdo en este instante que al trabarlas me acordaba de vos. Dignaos, pues, aceptar este aderezo, el mejor de cuantos han salido de mi tienda.

—¡Cómo! exclamó la señorita de Scuderi con graciosa sonrisa; ¿qué estáis diciendo, maese Renato?... ¿usar yo á mi edad ese aderezo magnífico! ¿Qué beneficio habéis recibido de mí para hacerme un regalo tan espléndido? Si fuera hermosa y rica como la marquesa de Fontange, no os desairaría; pero ¿no sería digno de risa el adornar con estos brazaletes mis brazos enjutos y el ostentar en mi arrugada garganta ese collar admirable?

Cardillac que se había vuelto á poner de pié, continuó presentando el estuche á la señorita de Scuderi.

—¡Por favor! dijo con los ojos extraviados fuera de sí; aceptad este aderezo. Abrigo en el fondo de mi corazón un respeto profundo hacia vuestras virtudes: admitid este modesto presente, en testimonio de los sentimientos que me inspiráis.

La señorita de Scuderi vacilaba todavía, pero madama de Maintenón, tomando el estuche de manos de Cardillac, la dijo: Por Dios, señorita, siempre estáis hablando de vuestra edad! ni vos ni yo debemos ocuparnos de nuestros años. Os parecéis á la niña tímida y antojadiza al mismo tiempo, que daría cualquier

CAPÍTULO IV

Algunos meses trascurrieron después de los sucesos relatados en el capítulo anterior, cuando un día pasaba la señorita de Scuderi por el Puente Nuevo, en la carroza de espejos de la duquesa de Montausier.

La invención de aquellos carruajes era aún tan nueva, que cuando se veía alguno por las calles, acudía á contemplarlo una turba de curiosos.

Aquel día los desocupados del Puente Nuevo rodeaban la carroza de madama de Montausier en tal número, que impedían avanzar á los caballos.

La señorita de Scuderi oyó vociferar injurias y maldiciones y distinguió á un hombre que trataba de abrirse paso á viva fuerza á través de la multitud.

Vió que se acercaba aunque con dificultad hacia donde ella estaba, y á poco sus ojos se encontraron con la mirada penetrante de un joven de rostro pálido, que daba muestras de un profundo dolor.

DIVERSAS

En París se ha constituido un comité de ejecución que entienda en todo lo relativo a la erección del monumento a Cervantes que se proyecta en aquella capital.

Dicho comité lo forman los periodistas, Gomez Carrillo, Lapuya, Ricardo Blasco, Emilio Bobadilla (Fray Candil) y nuestro querido paisano y colaborador don Juan Barco.

En el juzgado del distrito de la Inclusa de Madrid se sigue una causa por hurto y hecho contra los agentes de vigilancia Ginés Gómez Vicedo y Manuel Guerrero, denunciados por dos sujetos conocidos de la policía.

Lo ocurrido es lo siguiente, según la denuncia.

Al pasar por la calle de Mesón de Paredes, los agentes, la madrugada del día 2, vieron un coche de punto que llevaba cinco personas y que además tenía la «alquila» levantada.

Los representantes de la autoridad amonestaron al cochero, y los que ocupaban el carruaje intervinieron para arreglar la cuestión, viéndose entonces los policías que dos de los «viajeros» eran gente de mal vivir.

Acudió entonces una pareja de guardias de seguridad, pero fué despedida por los agentes, quienes entraron en arreglo con los juerguistas, que les entregaron cinco pesetas por dejarles en libertad.

Además se apoderaron de la capa de uno de los detenidos.

Los agentes acusados han comparecido ante el juez instructor, negando los hechos denunciados.

Sin embargo, deben haberse probado los delitos, pues los dos agentes han sido procesados.

El *Figaro* de París dice que en el verano próximo S. M. el rey don Alfonso hará un viaje a Viena y París, visitando primero la capital de la república francesa.

Según el diario parisiense, durante el viaje de S. M. la reina madre a Viena el emperador Francisco José mostró grandes deseos de conocer personalmente a nuestro joven soberano.

El director de Correos y telégrafos, Sr. Rendueles, ha firmado las órdenes llamando al servicio de telégrafos a 63 aspirantes de los aprobados en la última convocatoria.

Nuestro querido amigo el distinguido literato don Francisco F. Villegas (Zeda) continúa enfermo.

Deseamos su pronto restablecimiento.

Por telégrafo

De la guerra

Madrid S, 3 t.

En el Japón causa verdadero entusiasmo la perspectiva de la guerra que parece ya inevitable, por más que hasta el día 15 no termina el plazo concedido por el Japón a Rusia para contestar a su nota-últimatum.

LOCALES

Un colega de la noche ha dado la noticia de que el diputado por Ciudad-Rodrigo don Antonio Palacios había sido encargado de la organización del partido liberal-democrático en nuestra provincia.

Según las nuestras, la ponencia encargada en Madrid de este asunto no ha debido aun conferir ni al señor Palacios ni a otro alguno, oficialmente estos poderes.

Entre los ponentes hay diversidad de pareceres y se medita mucho antes de tomar acuerdo definitivo, pues en Madrid se sabe, que la designación para ese empeño del señor Palacios despertaría ciertos recelos y lastimaría la susceptibilidad de alguna de las personalidades del partido en Salamanca.

En Irún ha fallecido don Augusto Goyenechea, hermano del conocido

profesor de música de esta Capital don Hilario.

Dícese que el catedrático de la Facultad de ciencias de esta Universidad señor Calzada, tiene proyectado abrir un curso breve de Química Industrial y agrícola para los obreros y agricultores.

Ayer a las tres de la tarde pasó a mejor vida el que fué nuestro querido amigo don Antonio Rivero y Arango, administrador jubilado de la casa Fernan-Núñez, persona de excelentes prendas y cumplidísimo caballero. Su muerte ha de ser muy sentida por cuantos tuvieron el honor de tratarle.

Asu desconsolada vinda doña Matruela Iglesias y su distinguida familia enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

Ayer terminaron las vacaciones en las escuelas públicas de este distrito universitario.

Para los maestros

El día 25 del actual, a las diez de la mañana comenzarán en la Escuela Normal de Maestros de Salamanca, los ejercicios de *reválida* para los alumnos que, habiendo estudiado por el plan de Romanones, quieran adquirir el título superior equivalente al normal.

La *reválida* para el grado elemental conforme al indicado plan, se verificará en el mes de Abril con el propósito de que los alumnos matriculados condicionalmente en el grado superior en el plan vigente, puedan ponerse en aptitud legal de ser examinados en Mayo y Junio.

Por disposición judicial ha sido practicada esta tarde a las dos, la autopsia del cadáver de D. Antonio Rivero, por sospecha de que la causa de la muerte pueda estar relacionada con el atropello por un carruaje particular que dicho señor sufrió hace pocos días.

El resumen de las operaciones de contabilidad, hecho por el Ayuntamiento, durante el pasado año, da el resultado siguiente:

Ingresos, 949.108'90 pesetas; pagos, 949.108'44; diferencia a favor, 0'45.

¡Para una cajetilla!

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo don Manuel Bartolomé, médico de Ledesma, que procedente de esta villa va de paso para Madrid.

Casa de Socorro Médico de guardia para mañana: don Roque Pascua

Llegada del Gobernador

A las diez de la mañana, en el tren de la trasversal y procedente de Madrid, llegó a esta el nuevo gobernador Sr. Torres Villanueva. A la estación bajaron a esperarle el secretario del gobierno, los oficiales señores Benavides y Domínguez, el presidente de la Diputación señor González Domingo, señor Concha Alcalde, señor Díez y los inspectores de vigilancia.

Inmediatamente de llegar al gobierno y visitar sus dependencias, tomó posesión del mando de la provincia.

A la una recibió el señor Torres Villanueva a varios diputados provinciales que fueron a cumplimentarle.

Damos la bienvenida al nuevo gobernador civil, deseándole el mayor acierto en la misión que le está encomendada.

Entrevista con el nuevo Gobernador.

Esta tarde nos ha recibido ama-

blemente el Sr. Torres Villanueva, nuevo gobernador civil de Salamanca, a quien fuimos a saludar en nombre de EL DIARIO.

El Sr. Torres Villanueva es alto, de rostro moreno, en el que se revela mucha vivacidad e inteligencia y es joven aunque ya tiene bastantes canas en la cabeza y el bigote.

El señor Torres, es jefe de Artillería en la escala activa (supernumerario) sin disfrutar sueldo, por su puesto.

Ha sido Interventor general de la Administración del Estado en Filipinas; Gobernador de Pampanga, Secretario del Gobierno General de Filipinas; Intendente de Hacienda, interino, en el mismo Archipiélago y Gobernador de Baleares, de donde procede.

En el Gobierno de Baleares ha seguido una política de habilidad y prudencia que le ha conquistado grandes simpatías dando de mano a la multitud de expedientes contra Ayuntamientos y concejales y pacificando por este medio los ánimos.

Se vanagloria de ser castellano viejo, pues es natural de Brivesca (Burgos) y su franqueza corre parejas con su distinción.

Según su propia frase quiere vivir como en una casa de cristal donde puedan penetrar las miradas de todos.

Como es natural, no conoce aun ni la política local, ni sus hombres, por lo cual no puede precisar la solución que dará a las cuestiones políticas aquí pendientes ó que vayan surgiendo; pero desde luego afirma que hará una campaña enérgica contra el juego, si aquí fuera preciso, y en favor de la higiene y de la moralidad pública.

No tenemos por qué ocultar que las impresiones que hemos sacado de nuestra primera entrevista con el Sr. Gobernador, son sumamente gratas y nos complacemos en consignarlo así, dando las gracias al Sr. Torres Villanueva por su bondad y cortesía para con nosotros.

Por telégrafo

Declaración de guerra

Madrid S, 12 m.

Según comunican del extranjero, no hay ya medio hábil de evitar la guerra entre Rusia y el Japón, triunfando los temperamentos de violencia.

El Japón ha movilizado sus escuadras, enviando una de ellas a las costas de Corea y otra hacia Europa, en busca de la escuadra rusa que se dirige hacia Oriente.

Desmentido

Madrid S, 2 t.

Ha manifestado el ministro de la Gobernación, señor Sanchez Guerra, que no son ciertas las afirmaciones del Ministro de Gracia y Justicia publicadas por el «Heraldo», encaminadas a defender el nombramiento de Nozaleda y tan ofensivas para el pueblo de Valencia.

Sigue Nozaleda

Madrid S, 3 t.

Los que se creen bien enterados de la marcha que lleva este asunto, aseguran que se buscará un medio dilatorio hasta que se calme la efervescencia.

El Corresponsal.

SE VENDE un piano vertical. Darán razón en casa del Sr. Arias, dentista: Dr. Riesco, número 1.

Recomendamos a nuestros lectores los chocolates de la fábrica de San Juan de Barbalos, núm. 13, cuyo anuncio va inserto en 4.ª plana.

J. León Arias

Cirujano-Dentista

Plaza Mayor - Doctor Riesco, 1

Imprenta de Almaráz.

zable y meritoria, si no puedo hacer ahora lo que me propongo, lo haré más adelante, pero yo le aseguro a V. que el pensamiento ha de llevarse a cabo.

¿Se llevará? ¿No serán ilusiones del señor Durán, que encaminado con su idea, cree que esta es de fácil realización?

Facil no es nada que sea útil, y pocas cosas lo serán en Salamanca tanto como el recoger a esos pobres chicos que a todas horas se encuentran en la calle y proporcionarles un refugio en que ponerse a cubierto de los rigores del invierno.

Ahora quizá no se piensa más que en un asilo, más adelante pueden hacerse talleres, establecerse cantinas escolares y por esta senda llegar a hacer de todos esos candidatos al presidio que se llaman golfos, una población de hombres honrados y que por serlo puedan prestar a la patria y a la Humanidad útiles servicios.

Cuando el asunto de las facultades libres agitó la opinión de Salamanca, que con tanta frecuencia aparece dormida, todos alardeaban de un amor a la patria chica y un desinterés a nada comparables.

En esta ocasión puede demostrarse que todo lo dicho no era más que palabrería. El golfo que tanto hace reír en el teatro por horas, debe hacer llorar a los que en la realidad se pongan a estudiarlo con alguna simpatía y esta tristeza que producen les quita bien pronto, la poesía con que los ha disfrazado una generación de bohemios ensoberbecidos.

¿Vamos a hacer algo serio ayudando todos a la gran obra que el señor Durán ha comenzado? Pues a olvidar si el que ha iniciado este pensamiento es rojo ó es negro, a tener como única regla la de que todos tenemos en esto algo que hacer y hacerlo olvidándonos por completo de si los otros hacen ó no y de si son pardos ó morados los que a la obra cooperan.

No se va a hacer un favor a don Fulano ó D. Zutano, se va a trabajar por los niños abandonados y éstos no tienen opiniones ni avanzadas ni retrógradas.

Por telégrafo

Los obreros de mar

Madrid S, 12 m.

La huelga de los obreros de mar de Barcelona, se ha generalizado a Valencia, Cádiz y otros puntos. Se teme que se extienda a los de todo el litoral y tome aspecto más grave.

REMITIDO

Señor Director de EL DIARIO.

Muy señor nuestro: Rogamos a usted se sirva dar publicidad en el periódico de su digna dirección a las adjuntas líneas, por lo que anticipa las más expresivas gracias,

LA COMISIÓN.

Como saben los lectores de EL DIARIO, los tipógrafos de Salamanca tuvieron noches pasadas una reunión con el fin de implantar el descanso dominical en lo que respecta a los diarios locales, toda vez que supone un trabajo impropio la publicación diaria de los periódicos.

En la reunión se acordó por unanimidad nombrar una Comisión, compuesta de dos individuos de cada taller, para que gestionara de los dueños la favorable resolución de lo que se pretendía, y a tal efecto, esta Comisión, en uso de sus facultades,

SUPLICO de los aludidos propietarios atendieran la petición de los tipógrafos, invitándoles en caso afirmativo, a suscribir su conformidad en el oficio que se les dirigía.

Usted, señor director, y el del *Noticiero Salmantino* pareciéndoles desde luego, simpática la idea, estamparon su firma, sin poner trabas de ninguna especie, y sin pararse a calcular que tal resolución pudiera acarrearles algún perjuicio a sus periódicos; y decimos perjuicios, porque el Sr. Núñez, propietario de *El Adelanto* y concejal republicano, más previsora, sin dudar, que ustedes, y aconsejándonos que esperemos la aprobación por parte de los tipógrafos madrileños, se negó a concedernos lo que pedíamos; advirtiéndolo que dependía ya de él solo el éxito de nuestras gestiones.

Creyéndolo un deber de gratitud, damos a ustedes las gracias más expresivas, por lo que ha influido en pro de una idea que, desgraciadamente, ha quedado en estado embrionario.

Mande como guste, a sus seguros servidores,

LA COMISIÓN.

Sentimos mucho, que apesar de nuestros buenos deseos, demostrados con hechos no hayan alcanzado éxito las gestiones de los obreros tipógrafos.

No por eso variará nuestra actitud, toda vez que estamos siempre dispuestos a cooperar al fin que tan digna clase persigue.

Entremeses

Señor Don Antonio

de mis entretelas, adalid de la alta política higiénica, que redacta bandos, y promulga reglas conforme a los cánones de su sabia ciencia.

¿Usted se ha enterado de cómo se encuentran las calles y plazas de la urbe en que reina? ¡Pues bueno sería que usted hoy las viera ya que transitarlas posible no sea.

Las plazas son mares, mares de olas negras; las calles, torrentes de lodo y.... etcétera; en donde naufraga quien a entrar se arriesga.

Así está por dentro Roma la pequeña, figurese ustedes que habrá más afuera, caminos y vías linderos y sendas no son ya tal cosa, sino una gran ciénaga donde el pasajero se hunde hasta la testa.

Y esto no es decente, ni limpio siquiera, ni es, y lo digo cual razón suprema, ni sano, ni higiénico según lo aseveran: Hipócrates, Celso, Galeno, Avicena, Levy, Fonsagrives y otros cien profetas de esa disciplina que usted nos enseña.

Con que haga un poquito de aseo y limpieza, y trabaje el médico si el alcalde huelga, porque nadie diga, quizás, que se intenta hacerle el artículo y darle unas perras a los limpia-botas de la chica Atenas.

El Uno.

Por telégrafo

Madrid S.

Guerra Ruso-Japonesa

Cada hora son más alarmantes las noticias que llegan del Japón que decididamente tomará la ofensiva.

El Corresponsal.

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores. Capital Social 10.000.000 de pesetas. CARTAGENA Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal. - SALAMANCA.

JUAN DE-BERNARDI

Constructor de Organos para Iglesias, Planos y Armonium

Ha trasladado a esta Capital su residencia y taller de construcción, donde se hace toda clase de reparaciones y afinaciones de Pianos, Armoniums y demás instrumentos de teclado y mecánicos.

Afinaciones esmeradas, de pianos, 4 ptas. Calle de Zamora, 51. - SALAMANCA.

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las facultades e Instituto Director propietario: D. José Mañes Casaux

- Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca -

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso a todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo a la Facultad e Instituto; constan de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO, 1 Y TOSTADO, 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese a la labor continua en la explicación de todas asignaturas y a formalidad en las cuentas a las familias.

Se admiten inscripciones para el próximo curso. Escuela modelo de primera enseñanza a cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, frances. Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos de desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan todas las matriculas en los centros oficiales

PIDASE DETALLES Y REGLAMENTOS AL DIRECTOR



Liceo Escolar

Internados de Facultad, Instituto y preparación para el ingreso en la segunda enseñanza

DIRECTOR:

D Pedro Gonzalez Garcia

Doctor en Filosofía y Letras y Abogado

Calle de Serranos, número 10

- Salamanca -

Prescindiendo de afirmaciones y detalles, que sobre no encontrar aquí lugar apropiado resultan agresivos para la dignidad académica, el director y profesores de este Centro docente se proponen merecer la confianza de los padres y encargados de los alumnos, empleando todo el rigor que se haga necesario en la vigilancia de estudios y moralidad, y llegando a la mayor economía posible en las pensiones.

Sin la indispensable disciplina, dentro y fuera del Establecimiento, la vida colectiva de los colegios ofrecería más peligros que la individual, para la mutua corrupción de los jóvenes; y exigiendo de las familias los enormes sacrificios pecuniarios que suelen señalar en sus Reglamentos estos Centros, quedarían muy pocos de suficiente posición social para poder disfrutar sus ventajas.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos-vigilados. Pidense Reglamentos y extractos de tales se precisen.



FÁBRICA DE CHOCOLATE DE

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de S. Juan de Barbalos, núm. 12

SALAMANCA

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1,50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fabrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la Confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, tengo el gusto de ofrecerme su S. S.

NOTA No confundir es a casa con la Fabrica de San Juan de Sahagún.



Platería, Joyería y Relojería

Viuda e Hijos de Fernando Garcia

Poeta Iglesias, núm. 10, Salamanca

Taller de construcción. - Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.



FELIX CARBAJOSA RICO

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33. - SALAMANCA.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad.

EL DIARIO

PERIODICO DE LA NOCHE

Es el más barato de la Provincia

Precio de suscripción: UNA pts. al mes.